

EL CRONISTA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

AÑO I



San José, Costa Rica, lunes 10 de febrero de 1908



NUM. 18

JOSÉ M^a BARRIONUEVO

MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE LONDRES
— SAN JOSÉ, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico y frente a la Tipografía Nacional

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Frente a don Federico Tinoco

DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente a don Federico Tinoco

MARÍA R. DE GONZÁLEZ

— OBSTÉTRICA —

Avenida 5^a Oeste. Número 189. Frente a la
lechería de don Gordiano Fernández.

NAPOLEÓN SANABRIA

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández
Avenida Central Este.—N^o 260.

YOUNG ANDERSON

PROFESOR DE INGLÉS

125 varas al Sur del Palacio de Justicia

LUIS V. AZUOLA

TIENDA NOVEDADES

Esquina frente al Banco de Costa Rica

GREMIO DE SOMBREREROS

Avisamos al comercio y particulares de esta capital y de
provincias, que se ha abierto un TALLER DE SOMBRERERÍA,
frente al Salón Boliche, en el cual se venden sombreros
al por mayor y menor, a precios equitativos.—También se
arreglan sombreros de todas clases.

SASTRERÍA ITALIANA

DE SCAGLIETTI Y SOBRINOS

Especialidad en trajes de baile.—El muy famoso LIMPIADOR
UNIVERSAL que quita cualquier mancha.—Un inmenso surtido
de CHALECOS hechos, última novedad.

LA GEISHA

Cantina situada frente a LA GRAN SEÑORA.—Especialidad
en cocktails.—Toda clase de refrescos.—Aseo esmerado.—Sa-
lones reservados para damas y caballeros.

PIANOS Y ARMONIUMS

ANDRE GAUCHERAND

Ofrece a este respetable público, afinar y componer pianos
y armoniums ó sea todo instrumento de viento y cuerdas a un
precio módico y se encarga de reformarlos como carpintero y
charolarlos a la mano. Se encuentra en la esquina del
mercado, frente a la oficina del Lic. don Luis Cruz Mesa.
El que ofrece esto ha trabajado por seis años en la fábrica
de M^{rs}. ANDRE DELMOULY, de Bordeaux, y dieciocho me-
ses en la casa de FLEVEL, de París.

SE VENDE

una finquita a poca distancia al Sur de la Iglesia de Curri-
dabat, constante de poco más ó menos 4¹/₂ manzanas de café y
1¹/₂ de potrero. Tiene adentro el Río Tiribí y una vertiente de
buena agua de invierno y verano y con magníficas vistas que
lo hacen muy apropiado para hacer una vivienda. El clima es
de lo mejor del país.—Para pormenores diríjase a don
JOAQUIN LLINAS

PANADERÍA DE LAMICQ

Dispuesta como siempre a dar sus productos en las mejores
condiciones para los consumidores, hará las instalaciones de
sus maquinarias con fuerza motriz, de manera que ella sola
pueda abastecer de pan a toda la provincia de Heredia. Al
frente de la casa se encuentra el inteligente joven don Enri-
que Lamicq. Ventas de harina al por mayor y al menudeo a
precios de la capital.—Heredia, 1908.

EL CHISPERO

No hay en todo el Mercado de Heredia, un lugar donde se
expendan más mercaderías que en el de don Cirilo Rivera, el
hombre más popular y el que vende con más legalidad. Espe-
cialidades: leche, queso, mantecquilla y viveres a precios sin
competencia.—Heredia, 1908.

NEGRINI HERMANOS

Dispuestos a demostrarle al público de Heredia que NO TIENEN
LIGAS CON NADIE, invitan a sus clientes a comprar en su
PANADERÍA el mejor pan que se hace en Heredia. Tostales
excelentes y harinas de todas clases. Despacho esmerado.—
Heredia, 1908.

LA ESPERANZA

no debe perderse, especialmente si se recurre al acreditado
establecimiento de don ROGELIO BERNINI, en el Mercado
de Heredia y el cual últimamente llama la atención del pú-
blico porque desde lejos luce la ornamentación especial de su
frente, único que en el Mercado ha sido pintado. Está demás
hablar del esmerado despacho y del extenso surtido de merca-
derías que tiene al alcance de todos los bolsillos. Si parla ita-
liano.—Heredia, 1908.

CASA DE CONFIANZA

Con este nombre distingue el público el establecimiento de
— DON LEONIDAS BRENES —
quien atiende personalmente a su numerosa clientela en el
ramo de mercaderías generales, abarrotes y licores. Los clien-
tes de esta casa tienen especiales rebajas en sus compras.—
Heredia, de 1908.

PANADERÍA CECILIO ULLOA

Antiguo y acreditado establecimiento que goza del favor del
público herediense; garantiza la excelencia de su pan, galletas
y demás artículos que expende. Aseo, esmero en el trabajo,
legalidad en la pesa e independencia en el negocio. No admiti-
re LIGAS CON OTRAS CASAS.—Heredia, 1908.

— CON EL NOMBRE DE —

LA NUEVA AGENCIA

he vuelto a establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de
comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos.

Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial,
no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos a
la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado a una persona
competente en leyes.

Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está a la vista y ejecuto
la circulación obteniendo la firma del destinatario.

Me hago cargo de toda clase de funerales; para este trabajo dispongo de
los servicios de una importante casa fúnebraria, de los de una jardinería afamada
y los de una imprenta que trabaja a toda hora, sin cobrar extra. Arreglos de
iglesia y de misa. Trabajo a toda hora del día y de la noche.

Trabajos en el Registro de la Propiedad.

Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo a mis
órdenes un diario de gran circulación.

Compra y venta de muebles.

Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y
provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

Cervecería de Richmond

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al
esmero de su fabricación y a ser hechas nada más que de lúpulo y malta, nada de gela-
tina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso
aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

LINEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores
LIMON, SAN JOSE Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades mo-
dernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60-00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO 110-00 > >

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo
cuatro días y horas en hacer la travesía

PASAJE DE IDA \$ 50-00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO 80-00 > >

Para informes diríjirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,

Administrador.

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café.
El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores, y ahora puede ofre-
cer algo mejor, debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por **El Prinz August
Wilhelm y El Prinz Joachim**, de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan
café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón a Nueva York, } Por Prinz August Wilhelm . . . \$ 70 dollars
primera clase, } > Prinz Joachim . . . 70 >
} > Sarnia y Siberia . . . 50 >

Todos tienen médico y camarera.

JOHN M. KEITH, Agente

ZAPATERIA DE HIGINIO CARMONA

Calzado a la medida y al gusto del cliente

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos

Franco de porte a todas partes

San José, C. R.—Apartado 22.—Calle Central Sur, N^o 50, frente a la BOTICA DEL COMERCIO.

CASA DE SALUD

DEL DR. JUAN I. TOLEDO LOPEZ

Servicio especial en asistencia de enfermos. Aseo esmerado. Los pacientes
que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda cla-
se de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado,
esquina Sureste del Parque Central, opuesta a la Catedral.

GUILLERMO NIEHAUS

(Sucesor de Luis Kruse) Agencias y Comisiones

SAN JOSÉ.—LIMÓN.—PUNTARENAS.—COSTA RICA.

Oficina: en San José, Avenida Central Este, N^o 200

ALAJUELA

Bellísima y hermosa es esta ciudad y muy
digna de mejor suerte.

Tiene un clima excelente y muy buenas
aguas; terrenos planos, exuberantes y ricos
por su vegetación admirable y por sus culti-
vos. Magníficos potreros y cafetales de pri-
mera; todos estos terrenos están regados por
multitud de arroyos, quebradas y ríos.

La vida es sumamente barata y el merca-
do abundantísimo; la propiedad muy baja y
las casas de alquiler sumamente baratas.

El local que ocupa el Centro Social es es-
pacioso, decente, lujoso y cómodo. Es una
de las mejores casas de Alajuela; en San Jo-
sé valdría dicho local \$ 300 mensuales como
mínimum, en Alajuela vale la insignificante
suma de *cuarenta colones*. Este centro, al
cual asiste lo mejor de la sociedad alajuelen-
se, no sólo no debe absolutamente nada,
sino que, cuenta con un sobrante. Todo el
mueblaje, billar y piano es de su propiedad.
Horas muy gratas de solaz se pasan todas
las noches en él.

Los alajuelenses son francos, hospitala-
rios y cultos, no andan con cuentecitos ni
hipocresías; reciben a todo el que llega con
los brazos abiertos sin gazmoñería ni juegos
de etiqueta.

No pasa lo mismo en algunas otras ciuda-
des, en las cuales miran con malos ojos a
todos los que llegan. El localismo los mata,
y como creen, porque ellos lo dicen, que tie-
nen lo mejor entre lo mejor intelectualmente
hablando, de esto resulta que si llega algu-
na persona culta, ilustrada y sensata, tratan
de oscurecerla y de acabar con ella.

En la tierra del Erizo pasa todo lo con-
trario, no porque dejen de tener personas ilus-
tradas, personajes y ciudadanos eminentes,
sino porque su cultura, hospitalidad y fran-
queza es genuina manifestación de su ex-
quisita bondad y cariño.

Tiene Alajuela: cañería, alumbrado, merca-
do y matadero propios. A ninguna com-
pañía se le paga un solo céntimo.

Tuvimos ocasión de conocer el nuevo Ra-
mal al Pacífico; se nos preguntó por él y con
entera franqueza externamos nuestra opi-
nión. Es una construcción pésima, torpe y
malísimamente dirigida. Para componerla,
habría necesidad de hacerla toda nueva sin
aprovechar más que la estación actual. No
sabemos cómo ingenieros de nota, en ter-
reno plano sin ninguna dificultad, puedan haber
trazado una línea que es un verdadero
zig-zag ó continuación de curvas de forma
ondulante sin el radio mínimum que se exi-
ge en la construcción de ferrocarriles, para
que los carros formen tangente con ellas,
cualquiera que sea su número. Pero luego
dijimos: lo mejor es callar y aguantar cuan-
tas contrariedades vengan.

En el camino al General se gastaron, se-
gún dicen, *treinta y seis mil colones*. ¡El Di-
rector era un maestro de escuela y salió esa
obra colosal! Actualmente está otro extran-
jero haciendo los estudios y según decires el
gasto sube enormemente sin que dicho estu-
dio sirva para maldita la cosa, no vale un
céntimo. Pero todo esto es nada, si las pre-
tensiones y el jolgorio de simpatías y favo-
res no fuera más allá de lo racional, justiciero
y legal; se ha pretendido que se dé la
incorporación debida en la Facultad Técnica
a varios, sin los requisitos indispensables,
sólo y solamente porque son de la confianza
del Gobierno.

Veán, pues, si se hace absolutamente ne-
cesario el restablecimiento de la Universi-
dad.

Del colegio de Alajuela no tengo que decir
nada, debiera estar en su casa propia que es
lo natural y lógico; y con respecto a su en-
señanza, ya se sabe que corre parejas como
todos, con el Liceo, que es una escuela pri-
maria complementaria y nada más.

Tiene además Alajuela un hermoso cuar-
tel bien organizado y una iglesia parroquial
de primera línea.

En Alajuela se recupera la salud quebran-
tada, con sólo su excelente clima, aguas y
el trato generoso de sus distinguidas perso-
nas.

UN VIAJERO.

SAL, SAL

Somos agentes de León Guerra, de Pantareñas, para vender
sal lo más barato que se puede dar en esta plaza. Recibimos
órdenes en LA TEMPESTAD, de MIGUEL ARMIJO y CV

Escuela de Matemáticas y Contabilidad

En seis meses, con conocimientos de toda la Aritmética me-
cánica y de Algebra elemental, se enseña la Contabilidad de
una manera práctica.—Se dan además lecciones de Matemá-
ticas Puras en todos sus ramos.—Un solo alumno, clase alter-
na, \$ 20-00. Dos ó más en una misma clase, \$ 10-00 cada uno.
Cinco ó más a \$ 5-00 cada uno.—CONDICIONES: PAGO ADE-
LANTADO.

Me hago también cargo de cualquier trabajo de Agrimen-
tura y de Nivelación por más intrincado que sea. Referencias:
Facultad Técnica, en las Arcadas, frente a la Universidad.

CARLOS F. SALAZAR

MUEBLES

En Curridabat vende un juego completo
de muebles don MANUEL A. GUTIÉRREZ.—
El precio es de ocasión.

“EL CRONISTA”

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

OFICINA:

25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses ₡ 1-00
Número suelto 0-10

LO QUE PASA EN PORTUGAL

Por sorprendente que sea la noticia del asesinato del rey de Portugal, del buen rey acuarelista y amigo del arte, no menos interesante sería relatar las causas de ese regicidio, especie de fusilamiento en que los actores dieron pruebas de una decisión que no se ve á menudo en los anales del crimen político.

Vaillant, Ravachol, Luceni, Caserio, etc., no se presentaron de frente; sus crímenes han obedecido más á un ideal universal que á un sentimiento localista de opresión. El asesinato del tirano Joa Franco, ó del rey Carlos ya efectuado, tenían que ser el resultado de una ferocidad gubernamental sólo conocida en el despótico imperio de los Czares. Hace ya su tiempo que la prensa extranjera nos ponía al corriente de la efervescencia en que vivían los partidos avanzados de Portugal y gran parte de los antiguos partidarios de la corona. Los hombres de mayor prestigio habían tenido que sufrir las caprichosas tendencias de impedir todo medio de conciliación entre el gobierno y los partidos regeneradores de que Franco era desertor. La extraña pretensión de éste fué la de querer hacerse pasar por el único hombre capaz de impedir en el país el formidable movimiento republicano que tanto inquietaba á la monarquía. Los acontecimientos parecían dar un lustre de verdad á la fanfarronada de Franco. Pero hay más de un ejemplo en la historia, y son incautos los dictadores que pretenden apagar los movimientos evolucionistas de los pueblos hacia un ideal más aproximado á la justicia, haciendo intervenir la fuerza bruta á la que siempre se puede contestar con la fuerza. Nunca la violencia ha servido como *sedativo* á las grandes aspiraciones populares. Y si Franco creyó que el destierro, la prisión, el fusilamiento, la tortura, que son del tiempo medioeval, son todavía de alguna utilidad, puede hoy convencerse de todo lo contrario. La calma aparente que sigue muchas veces á la ejecución de medidas represivas y violentas puede compararse á la mejoría que preludia el desenlace fatal en ciertas enfermedades graves. La debilidad acusada al rey difunto y su ilimitada confianza en el acostumbrado *bluff* del impopular Franco, fueron la causa del lamentable suceso. La historia está bien clara y la justicia humana, si alguna vez se descubre, sabrá definir cuál es el verdadero culpable, el verdadero asesino.

PERICLES

SE HACEN RECORTES

Muy buena nos parece la medida con tal que sea general,—y no se limite sólo á los infelices,—de arriba hacia abajo, sería muy provechosa. ¿Por qué no puede vivir un Secretario de Estado con ₡ 400 00, el Magistrado con ₡ 300-00 y el Diputado con ₡ 100 00 mensuales puesto que los gana todo el año y es además honroso y como una carga concejil á favor del pueblo que es el que paga y suda?

Y de no, que también ganen los Municipales que tienen sobre sus hombros la responsabilidad del pueblo.

A los pobres empleados de ₡ 50-00 no conviene rebajarles. El recorte con-

viene hacerlo en todas las oficinas sin compadrazgo, ni favoritismo, ni política.

Proporcionalmente debe rebajarse á todos los jefes de oficinas y empleados de alta y elevada categoría y ésto, sin necesidad de descuento y, sobre todo, suprimir empleos inútiles.

Existen oficinas con multitud de empleados y secretarios, oficiales mayores, etc. etc. La Dirección de Obras Públicas, por ejemplo, tiene casi una docena.

La Aduana Central la mar; la Estadística también; el Registro de la Propiedad, abundancia con elevados sueldos; los Archivos no se diga, y así por el estilo multitud de oficinas.

Restablézcase la Universidad; suprimáense los colegios y el Liceo; déjese eso á la iniciativa particular.

El país lo que necesita son Escuelas de Artes y Oficios; Escuelas Prácticas de Agricultura; vías de comunicación; Enseñanza primaria bien y sabiamente organizada y ensanche prodigioso y sin límites á la Agricultura Nacional.

La Escuela de Derecho conviene cerrarla y de lo contrario vamos á llegar al caso en que habrá más Abogados que artesanos y agricultores.

Este país, como todos los de los pueblos civilizados, necesita para su progresivo desarrollo dejar la Metafísica y abrirle ancho campo á las ciencias.

La Escuela Normal bien organizada, de una manera racional, científica y armónica, es una necesidad apremiante.

Los Programas Oficiales deben confiarse á un concurso de maestros de los más notables y competentes de todo el país, para que sean discutidos y elaborados en debida forma.

Lo demás son patadas de ciego, niñerías que á nada conducen y si traen desbarajuste y como resultado cero, y menos que cero, cantidades negativas.

El examen verificado á los maestros, sin dos años ó tres de término para que se preparen debidamente, de acuerdo con programas bien nutridos y serios, es otro desbarajuste y locura infantil, para quien no conoce la enseñanza.

Yo juro por Dios que no hay una sola maestra que responda al programa actual de Aritmética y nociones de Geometría, y sin embargo, todas pasan; unas á buena cuenta de familia, otra, por simpatías y otras por intrigas de malsima ley.

Las cosas, ó se hacen serias, estables, racionales y científicas, ó no se hacen.

La verdad es que para hacer innovaciones se necesita haber sido por muchos años Maestro, Profesor ó Catedrático. Pero eso de que cualquier Abogado entienda de enseñanza, está sumamente lejos de nuestra cartilla.

UN PROFESOR

ECONOMIAS

Una persona respetable por su talento, por su posición social y por sus profundos conocimientos en la materia de que nos ocupamos, nos decía: «Ustedes piden la rebaja del sueldo del Presidente, y en mi concepto es el que relativamente gana menos, pues, la alta posición que ocupa y la dignidad de que está investido, le obligan á vivir con mayor decencia y además, en su calidad de Presidente de la República, tiene que ser el primero en socorrer ciertas necesidades de que no todos tienen conocimiento y satisfacer infinitud de compromisos de que no puede prescindir.

En cambio, hay muchos empleados que reciben más sueldo y que Uds. probablemente lo ignoran cuando no los señalan en sus artículos.» En efecto; sabemos que hay personas que desempeñan dos cargos á la vez, y que se embolsan dos buenos sueldos; y es más, no sólo ellos sino todos sus hijos ó la mayor parte, están pegados al presupuesto.

No queremos nombrarlos, pero el público sabrá adivinar quiénes son esas eternas sanguijuelas que se enriquecen á costa del Tesoro Público.

Por ahí debían empezar las tijeras que han funcionado recortando tiritas de manta, dejando los colgajos de seda finísima que están demás en el lujoso vestido que tan ancho le viene al extenuado cuerpo de la Nación.

Se ha contentado el Ejecutivo con retirar

algunos guardas, entre ellos á un hombre de avanzada edad que llevaba 20 años en ese puesto y que sus débiles fuerzas no le permitirán hoy doblarse al trabajo como podrían hacerlo muchos otros que disfrutan de sueldos sin saber qué servicios prestan. Ha quedado muy orondo el Ejecutivo con sus economías, después de haber destituido á varios obreros y artesanos, y probablemente, considerando su obra de recortes terminada, se retiró á descansar y á darse unos cuantos baños en las hermosas playas de la perla del Pacífico.

¿A cuánto ascienden las mermas hechas al presupuesto? De seguro que no llegan á ₡ 1000-00 mensuales, y, sin embargo, solamente en la Aduana Principal, se pueden recortar ₡ 800-00 al mes sin perjuicio de su buena administración.

Y conste que este es el departamento que, á nuestro juicio, tiene menos empleados inútiles y en donde trabajan hasta 12 horas al día cuando las necesidades del servicio lo exigen.

¿Qué tal? Si nos metemos en infinitud de oficinas en que no se sabe qué hacen los jóvenes vigorosos que debieran estar al frente de grandes empresas ó ejercitando su inteligencia, sus conocimientos y actividad en provecho de sus familias y de la sociedad en general, en vez de estar enervados, sujetos á un sueldo y sin pensar más que en aderezarse esperando que sea la hora de salir de las oficinas para echarse á la calle á lucir sus cataduras de petimetres.

¡Cuánta tela buena encontrarían las tijeras que cortar con beneficio para todos!

Mas, no, la han de pagar los obreros, que sí descuentan el mendrugo que le dan en cambio de una jornada de 10 horas diarias.

P. P. GIL

Por la ley,—EMILIO ALPÍZAR.

LA REPRESENTACION NACIONAL

Hoy se reunirá el Congreso para conocer de los famosos tratados y convenciones celebrados en Washington. Hemos llegado á considerar nosotros los tratados que á menudo se celebran como á la tela de Penélope. Es un tejer y destejer continuo. Hoy se firman, se discuten y se aprueban unos tratados para mañana sustituirlos por otros; es una especie de afán de los gobiernos de deshacer siempre lo que sus antecesores hicieron. Quiera la Providencia iluminar á nuestros padres de la Patria para que puedan penetrarse bien de los fines que se persiguen, las ventajas ó desventajas, y los peligros que para la Nación pueden traer esos tratados que van á discutir los señores representantes del pueblo.

La redacción de EL CRONISTA, por creerlo de actualidad, reproduce el siguiente artículo:

EL LICDO. MARTIN Y “EL PACIFICO”

Las palabras mal sonantes, los conceptos chocarreros, no son jamás argumentos que favorecen la causa que se proponen defender aquellos que los profieren, y antes por el contrario, á estos les restan estima en el concepto público y aquella pierde todo propósito de indulgencia de quien lleva la contraria.

Con tales convicciones y con el deseo de no convertir en personal un tema que es puramente político, vamos á hacer gracia al señor Lic. Martin de los términos finales de su artículo publicado en *El Noticiero* del viernes último, y hasta vamos á prescindir de aplicar nuestro escalpelo á la ya famosa proclamación que él hizo, de *Presidente de Centro América* según la prensa de Nicaragua, ó de *“Presidente del partido liberal centroamericano,”* según él afirma hoy; pero pretender que un periódico absolutamente independiente siga dejando pasar desapercibidos los actos más ó menos llamativos, más ó menos correctos de un hombre público que, por el simple hecho de serlo, forzosamente quedan sus acciones bajo el dominio del público, eso ya es ir demasiado lejos y exigir complicidad, la complicidad del encubridor, á esta hoja que tiene quizás como único mérito, el valor de la franqueza y la energía necesaria para mantener su dicho cuando él se ajusta á la razón y á la verdad.

Con el Licdo. Martin hemos sido demasiado indulgentes y quizás esa indulgencia ha sido estímulo para que siga la torcida senda, con verdadero dolor de nuestra parte, que habíamos hallado en él, como dice el General Villegas, á “uno de los pocos que aquí

valen mucho, por el talento, por la honradez, por el carácter.”

Hombre de tan bellas prendas constituida para nosotros, fanáticos zuñiguistas, un timbre de gloria, puesto que en nuestras filas militaba...

Con cuánta estupefacción lo vimos pasar por este puerto, en lo más interesante de la lucha eleccionaria, con rumbo á San Francisco de California, á desempeñar un cargo oficial de parte del Gobierno del Lic. Esquivel, á la sazón convertido en el único enemigo terrible que el zuñiguismo tenía. El vacío que formó en nuestras filas fué, sin duda, difícil de llenar; su conducta al aceptar aquella misión diplomática arrojaba sombras sobre su carácter político; pero *El Pacífico* no quería dejar de contarle en las filas de su candidatura; reprimió su dolor, trató de encontrarle explicación en lo que se llama secretos de alta política, y calló.

Vino la *debacle*. los candidatos de la Unión Republicana fueron arrebatados de sus hogares y lanzados á playas extrañas; el país todo esperaba la consecuencia lógica de tan inusitado procedimiento; el gobierno que nos arrebató el triunfo sobradamente garantizado por el concurso de los otros partidos opositores al nacionalismo, temblaba y sentía desmoronarse el falso trono; nuestro caudillo, defraudado y escarnecido, residía en Managua y era el coco del gobierno; casi p. demos asegurar que nuestras acciones subían, cuando el Lic. Martin, sin dar tiempo á que pasase vapor para el Norte, tomó aquí uno de los vaporcitos del golfo y emprendió el penoso viaje á Nicaragua por tierra, en misión secreta del señor Gonzalez Viquez, ante el gobierno de aquel país.

El golpe que recibimos en aquel entonces los zuñiguistas, y la desilusión, por no decir la vergüenza, que nos causó ver que de lo primero de nuestras filas había logrado sacar el Ejecutivo el más eficaz agente, no es cosa fácil de describir.

La absoluta discreción de don Tobías no le ha permitido proferir una palabra á ese respecto; pero el regreso pacífico de éste, á renglón seguido, está revelando la amarga decepción, el desencanto completo que ha de haber producido en su espíritu la llegada de uno de sus mejores amigos, de uno de sus más valiosos partidarios, en servicio de los intereses de sus adversarios.

Y nótese que solamente nos referimos á la personalidad de nuestro respetado amigo don Tobías; materia no de un artículo, sino de varios sería, reproducir las quejas y amarguras de aquella brillante juventud republicana que en el fanatismo de servir bien á sus ideales, se dejó deslumbrar por la sirena de Managua y con la frente alta y el brazo listo, estuvo aguardando largos días los elementos de guerra que Zelaya, el grande amigo hoy de Costa Rica, les ofreciera para venir á hacer acto de presencia, no solamente á la línea divisoria de los territorios, sino al corazón de la República.

Y lo que llamamos por amor al país, por no turbar la apacible tranquilidad de nuestro digno y valeroso Jefe y por no parecer contumaces con las perfidias de Zelaya, está en la conciencia de los mandatarios de Costa Rica y Nicaragua, de nuestro partido y de cualquiera que tenga dos dedos de frente.

Forzoso es dejar las veladas alusiones, debiéndonos contentar con aquellos golpes de mazo que en buen romance se definen así: “al buen entendedor, pocas palabras bastan...”

De regreso de Managua, parece que todo no resultó de perlas para el Licenciado Martin; el consulado de San Francisco y la misión personalísima á don Tobías y Zelaya, no le tenían preparado el terreno, y fundó aquel brioso periódico que revivió para el zuñiguismo y el partido republicano, no sola-

mente su cariño hacia él sino también algo como confianza en los próximos destinos del partido. Mas, por desgracia, el material de la imprenta en que ese periódico se editaba, le hacía falta al Gobierno por ser modelado en las fundiciones que tienen la medida de los tipos del material de la Imprenta Nacional, y como el patriotismo es el patriotismo, fué preciso ceder el taller de *Patria* por la patria.

Vino por fin la tan decantada Conferencia de Copalché, y como si hubiera empeño en mostrarlo sirviendo una causa que no es la suya, fué el elegido para ir hasta Nicaragua a servir de lazarillo del General Zelaya en su viaje de venida y de retorno, y el Licenciado Martín aceptó el encargo y no sólo lo aceptó sino que en un banquete... ya sabe el lector lo que sucedió.

Y lo que sucedió fué de tal magnitud, que *El Pacífico* no pudo por más tiempo guardar silencio y, curioso y escandalizado, lanzó á los cuatro vientos la noticia que ya no cupo en su amplio depósito de tolerancia.

Después de tantas contemporizaciones y reservas, después de tantas muestras de aprecio dispensadas por *El Pacífico* al Licenciado Martín tiene éste derecho á sulfurarse porque reproduce y comenta su última campaña, el último de los actos de su vida de hombre público? El sentido común dice que no.

¿Cree él correcto lo aquí señalado? Entonces adelante sin escrúpulos.

¿Se molesta porque no lo cree lisonjero á su individualidad política? Ya hay una esperanza: puede rectificar ó al menos no volver á delinquir, con lo cual estará muy satisfecho de su labor, su correligionario

J. DE DIOS MATUS

NOTAS DE HEREDIA

Señor Editor de EL CRONISTA.

San José.

Muy señor mío:

La valentía con que su muy aceptado periódico dice las verdades á todo el mundo, por amargas que sean, me anima á escribir algo que parece que pasa desapercibido para los moradores de ésta, por muchos motivos pobre Heredia. No es así, es que los periódicos no publican lo que les envían, y desde que desapareció *El Derecho*, nuestros hombres duermen á pierna suelta, sin que nadie les diga nada. Supongo, y en ello tengo fe, que su periódico no dejará de publicar mis apuntes, llevando éstos siempre firma responsable, aunque sustituida con pseudónimo para la publicación, no por miedo sino porque si ven mi humilde firma al pie de un escrito, muchos no lo leerían, y otros tampoco lo leerían previendo lo que yo les pueda decir. Así es, que si Ud. tiene á bien dar cabida en su interesante semanario á mi presente y futuras correspondencias, puede manifestármelo publicando ésta.

Heredia ha tenido fama de revoltosa; este cargo al par que es gratuito es infundado. Nada menos que un ministro, por la poca aceptación que tuvo su «Reglamento Orgánico» se dejó decir: los heredianos siempre se distinguen por lo revoltosos, y por cierto que no tenía razón don Fulano, pues no hay palabras más homólogas como herediano no y cordero. Pero como en todo hay excepciones, aquí me tiene Ud. hecho un decidor.

Empezaré con la Municipalidad por ser donde hay más tela que cortar.

En 1906 los fondos municipales estaban exhaustos; por ese motivo el Municipio de entonces no pudo acordar la celebración de las fiestas de fin de año. Esto levantó una grito y los regidores fueron llamados fanáticos, ridículos, etc.

Entre los murmuradores había muchos que fueron muncípes el año siguiente, y que aun lo son. Entre ellos hay uno que considera las fiestas como una necesidad social. Sin embargo, con todo eso, no hemos tenido fiestas ni en 1907 ni en 1908. Hay que tener presente que hoy por hoy nuestro Ayuntamiento está en una posición envidiable: por un lado \$ 50,000, producto de los baldíos, que aunque no fueron vendidos en subasta pública, el Congreso acordó dar esa suma en vez del permiso para venderlos, y \$ 18,000 de una tubería que vendieron en ese precio.

Desde que don Cleto llegó al poder están por inaugurarse los trabajos de reforma de nuestra cañería, y hasta la fecha no se ha hecho más que estudios y presupuestos. Ahora que se presenta un año malo para las clases pobres, á consecuencia de la escasa cosecha de café, debiera el Municipio poner manos en la obra de la reforma precitada. Así aprovecharía la abundancia de brazos que dentro de un mes, á más tardar, habrá, así evitará que la mayor parte de nuestros jornaleros se vayan en busca de que hacer á

Santa Clara, y en vez de encontrar trabajo estable y productivo, hallan la muerte, y al que bien le va viene calenturiento y moribundo á aumentar las calamidades que con su ausencia había dejado en su pobre hogar.

No sólo la administración de los intereses de un vecindario corresponde á un Municipio, correspóndele también velar por sus necesidades y remediarlas todo lo posible.

Con respecto al tema que me he propuesto hoy, suceden cosas aquí, que sólo los heredianos con nuestra proverbial mansedumbre podemos callar.

Se rumora que la nunca bien ponderada Municipalidad ha aceptado como propios, es decir, como si ella los hubiera mandado ejecutar, los costosísimos trabajos llevados á cabo en la calle que de esta ciudad conduce á Barba. Estos trabajos dieron principio en 1906, con un lujo de empleados exorbitante, por consiguiente no deben considerarse como obra municipal, puesto que ese año no se acordó nada sobre ese trabajo. Los regidores de entonces: don Juan M^o Solera, doctor Marcos Rodríguez, Licenciado Alfredo González, don Carlos Lizano y don Santiago Rodríguez pueden decirlo. Además, me resisto á creer que un Municipio cuerdo botara dinero de motu proprio. Lo anterior obedece á cierto rumor, no lo creo, pues eso sería el colmo, que los pocos realillos que le llegan cada siglo á este tesoro se vayan tan fácilmente, eso no puede ni debe ser. Que se empléen los \$ 68,000 que dije antes, en la terminación de la cañería, así no beberemos más agua usada desde su nacimiento hasta los estanques, así se aumentará el caudal y podrá instalarse el alumbrado eléctrico por cuenta del Municipio, y se dejará de estar entregando todo el fondo común á la empresa de luz eléctrica, pues el vecindario paga mensualmente \$ 1,000 por unas pocas lámparas, más \$ 14.28 por una ídem instalada después, total \$ 1,014.28 (por 71 lámparas si mal no recuerdo.) Para tener esta suma cada fin de mes hay necesidad de recurrir al fondo de destace, al de cañería, etcétera total, el fondo común como dije antes, consumido en alumbrar la ciudad.

Ya me figuro que se me vendrá Claudio Alvaro Quesada, corresponsal de *La República*, diciéndome que el alumbrado produce con qué pagarlo. Yo de una vez le contesto; podría producir y dejar ganancia, si todos pagaran, pero ahí está el busiles. Nuestro vecindario es muy pobre, hay bastantes que pueden pagar y no lo hacen. En fin que nuestro Ayuntamiento tiene que buscar un camino que le permita llegar á ser tolerante; hoy no puede porque á él no le toleran. El camino ya lo he trazado. Alumbrado propio, tiene con qué.

La «Ley de Recaudación de Impuestos Municipales», dice: «Los impuestos municipales por alumbrado y cañería se pagarán en la tesorería respectiva por trimestres vencidos y en los quince días siguientes al vencimiento.»

Con todo y lo anterior, va Ud. á pagar sus impuestos conforme lo manda la dicha ley, y resulta el *diminuto tesoro* cobrándole multa de 25% y á veces el...%. Esto se debe según las excusas que pone el autócrata empleado, á una disposición del Municipio.

Aunque el sentido común nos enseñe que las disposiciones municipales son leyes locales, en el presente caso no es así, desde luego que con un simple acuerdo se trata de alterar una ley de la Nación. Como consecuencia de esto, después que uno alega, sin resultado con el tesoro, tiene que ir donde el Gobernador á suplicar que le *perdone* la multa. Este señor, á veces bien humorado y á veces no, accede generalmente, haciendo así alarde de magnanimidad. Este filón lo han explotado y lo explotan todos los gobernadores para hacerse populares.

Hay además en la tesorería un famoso, célebre é histórico libro que yo llamaría *libra-ca ó saca de apuros*. Está el tal desfoliado y viejo, con toda su edad y estado sirve de excusa á todos los errores. Para mejor recomendación este mentado libro es del tiempo del *santo entierro*. Ojalá lo hojee el señor Visitador de oficinas fiscales á ver que resulta.

—La reforma de nuestro parque no se puede negar que fué bien hecha, aunque mal pensada, y sobre todo muy costosa. Quedó bonito, aparentemente, pero sin sombra absolutamente, al extremo que durante las horas del día no hay que pensar en dicho lugar como sitio de recreo, más bien han dado en llamarlo *la secadora de Benavides*.

Con todo y eso el parquecito cuesta un dinerito. Sin embargo, nuestras calles intransitables y para eso no hay.

—Frente á don Arturo Morales, esquina opuesta á don Carlos Lizano y entre las calles Minerva y Moya hay una casa que el día menos pensado va á aplastar á toda la gente menuda que se aglomera en dicha esquina. En el sentido de que se bote se han hecho esfuerzos sobrehumanos, lo que no se ha conseguido, á pesar de haber dictaminado un enviado municipal. El señor Agente Principal de Policía cultiva el solar de la dicha ruina y probablemente por eso la casa no caerá hasta que él no diga.

—Entre nuestros grandes hombres (de Heredia, se entiende) hay dos convertidos en tenorios. Los dos son gordos, uno más alto, el otro más colorado, uno con capote y otro con garrote cojen por esas calles tardillo de la noche, bien resguardados y cada uno por su lado. Ninguno de los dos tiene esposa... aquí.

Al que me adviene le envío una postal con el retrato de ellos y la respectiva dedicación.

UN NEO.

2 de febrero de 1908.

DE REDACCIÓN

Nuestro compañero y amigo don Miguel Angel Salazar, deja de ser editor de *EL CRONISTA* por impedírselo otras ocupaciones á que tiene que dedicarse en adelante.

No por eso quedará separado del periódico, pues seguirá formando parte de la redacción y compartiendo con nosotros las penosas tareas periodísticas.

El señor Salazar, que es parte de la Empresa, no se separa de ella.

¡¡ALERTA!!

El primer magistrado de la Nación ha demostrado que le interesan los asuntos que trata *EL CRONISTA* y que desea el esclarecimiento de ciertos hechos.

Ahora decimos: ¡alerta, señor Presidente de la República! Hace algunos días vimos partir para San José á un capitán á traer el dinero para el pago de la tropa, cosa que nos causó espanto y tristeza.

¿Sabe Ud., señor Presidente, qué oficial en 1898 jugó á los dados en la frontera y perdió una parte del dinero destinado al pago de la guarnición, teniendo, para cubrir su crédito, que levantar una contribución entre la misma tropa?

Si Ud. desea saberlo, puede ordenar que sigilosamente se levante una información, por persona imparcial y honrada, contando en primer término con mi firma que á su disposición queda en la Dirección de *EL CRONISTA* y con el testimonio de las personas que citaré, á fin de probar los hechos.

UN CONTRIBUYENTE.

NOTA.—Como personas honradas que lo son, se hace extensiva la misma pregunta al capitán Esteban Orozco, al capitán Manuel Argüello y al teniente Alfredo Leitón.

TELEGRAMA

(Heredia, 7 de febrero de 1908)

Tengo un revólver en mi poder, por su número y señas, supongo sea propiedad del Gobierno, fué vendido por un subinspector de hacienda de Sarapiquí, hoy Jefe Político de un cantón; el tal revólver está á la orden de la autoridad para su reconocimiento.

CORRESPONSAL CHISPERO.

COSAS QUE DESAGRADAN

El servicio de riego, cuando no se necesita.

—La entereza de ciertos muncípes que buscan ocasiones para penetrar en las alturas.

—La risa que debe causar al Jefe el ver á sus enemigos pidiendo *cacao*.

—Los que sólo contribuy en con el *buen apetito* en las comidas de bienvenida.

—Los de chaqueta queriendo penetrar en el olimpo.

—Las audiencias exclusivas para maestras.

—Las maestras que penetran solas en ciertos despachos.

—Las oficinas públicas abiertas los sábados después de la una y media.

—Las *personas* que esperan que pase la una y media para ir á ciertos despachos.

—Ciertas cantidades que no se pagan sino cuando venga el Mesías.

—El sello blanco medio enfermo esperando la visita del homeópata Mr. Keith.

—El médico del pueblo de las brujas, cuando afecciones con ciertos polvitos.

—La vagancia extrema de ciertos empleados que se pasan el día enamorando á todas las que pasan por sus oficinas.

—Las oficinas públicas cerradas cuando debieran estar abiertas, y abiertas... cuando debieran estar cerradas.

—Las disposiciones que no se cumplen.

—El *madrugar* de ciertos empleados... á cobrar sus sueldos.

—Los gastos de Copalché, Nicaragua, Washington y Guatemala y la destitución de obreros y peones.

—Los que no pagan las suscripciones de periódicos, alegando crisis ajenas...

—Los médicos que sin escrúpulos extienden ciertas certificaciones.

—Las ampollas que han levantado los valientes artículos de *El Pacífico*.

—La próxima romería (pic-nic) de ciertos empleados de la provincia de Cartago para que no les rebajen sus sueldos.

—Los clubs de sport que solo conciertan matches con los de otras provincias para que con la venta de tiquetes que la hacen el cuadruplo de lo que los asientos alcanzan en el tren, echarse al bolsillo su buena *gurbia*.

—La interminable polémica acerca de la mauteca y maíz sostenida en *La República* y la paciencia de los lectores que oyen siempre la misma música con los mismos compases.

—Familias enteras que viven del presupuesto.

—Los nacionalistas despechados por falta de... leche.

—Algunos opositores *empachados*.

GACETILLAS

ESTRENO DEL PARQUE CENTRAL.—Se piensa estrenar nuestro lindo kiosko del Parque Central con una magnífica retreta, la cual será dirigida por el Sr. Director General de Bandas don Juan Loots, y en donde se van á ejecutar las siguientes piezas:

Mireille, (obertura), por Gounod.

Saltimbanquis, (fantasía), por Ganne.

Manon, (primer acto), por Massenet.

Gran Marcha de Gala, por Allier, y otra que aun no se sabe por ahora.

—Para conocimiento del público, comunicamos la orden del día:

Los *Recreos* serán: domingo y jueves de 5 á 6¼ p. m. en el Parque Central.

Las *Retretas* serán: lunes y viernes de 8 á 9 p. m. en el Parque Morazán, por ahora, pues creemos que teniendo tanto viento y polvo en el Morazán, y siendo mejor la acústica en el nuevo kiosko, una vez terminado éste y todo, se debieran efectuar en nuestro coqueto Parque Central.

—El Gobierno ha conseguido otro empréstito de \$ 150,000 en el Banco-Anglo. Si esto es ahora que las entradas de Aduana son regulares, ¿qué será después... si el Mesías, que llegará el jueves, no acepta lo propuesto?

—El sábado murió en esta capital don Constantino Iglesias, persona que supo captarse las simpatías de los que lo trataron, pues á su ilustración unía un carácter inofensivo. A su numerosa familia enviamos nuestro más sentido pésame.

—La Agencia de Emilio Alpizar tiene varias casas en venta, un escritorio magnífico y varios muebles elegantes que vende á precios de quema.

—En el próximo número publicaremos la contestación que dá en *El Pacífico* el Licenciado don Ernesto Martín al artículo del valiente y galano escritor don Juan de Dios Matus que reproducimos en el presente número.

—Por falta de espacio no se publican en el presente número la continuación del artículo «Trusts» sobre tejedoras, y varios otros que de los pueblos recibimos á última hora.

Pintor Decorador

recién llegado á Costa Rica,

ofrece sus servicios al comercio, á constructores, contratistas y al público en general.

PRECIOS BARATISIMOS

Informes en la IMPRENTA ALSINA
Apartado número 249

LOTERIA DEL ASILO CHAPUI

SORTEO DEL 9 DE FEBRERO DE 1908.

Premio mayor N^o 12,681 con \$ 10,000

Con \$ 2,000, 11276 — Con \$ 1,000, 06854

Con \$ 200, 01456 y 03795

Con \$ 100:

02699 05937 06937 08552 10692

Con \$ 40:

00301 02805 03822 07446 11428 14426

02087 03191 04269 09013 12020 14542

02524 03776 05724 09203 12241 14951

Con \$ 20:

00064 02814 05880 09191 11442 13464

00382 03019 06022 09517 11540 13520

00522 03433 06470 09549 12280 13807

01509 03573 06573 00622 12319 14097

01753 04141 07339 10680 12516 14101

01766 04785 07360 10738 12712 14115

01991 05602 07475 11248 12789 14256

02117 05676 07476 11279 12980 14485

02454 05816 07793 11398 13260 14538

02493 05820 07942 11441 13340 14607

Con \$ 50-00, 10 aproximaciones al número mayor, 5 anteriores y 5 posteriores.

Con \$ 5-00 todos los billetes terminados en 1

CABLES DEL DOMINGO

Lisboa, 8.—Se libertaron 13 arrestados. La Epoca refiere que al despedirse Carlos de un oficial el sábado último en Villaviciosa, dijo que abrazábase por última vez. En el coche real fué hallado un revólver que Carlos había puesto allí para usarlo en su defensa. Los partidarios de Franco acúsalo de cobardía. El pueblo permanece indiferente. Carlos no es lamentado, mas bien el heredero. Continúa la censura telegráfica.

Madrid, 8.—Llegó el rey. Esperábanle el gobierno, las autoridades y muchos militares.

Londres, 8.—El corresponsal del Times entrevistó al primer ministro en Lisboa. Este en excelente inglés dijo que está satisfechísimo de la manera como fué acogido el ministerio en todo el país. Agregó: Mi subida al ministerio ha sido demasiado inesperada para poder formular un detallado programa político al cual faltan todavía elementos de estabilidad. Los futuros pasos del gobierno serán dictados por las necesidades del momento, según desarrollos de los sucesos.

Por el momento puedo asegurar que el gobierno cumplirá estrictamente las leyes. Mi larga estadía en Inglaterra me convencieron que esto último es indispensable. Entrevistado varios republicanos no complicados en los asesinatos, dijeron que el partido lamenta profundamente la tragedia; que los republicanos hacían oposición legal, nada más; lejos de su mente otra cosa que propaganda, estando seguros de que el régimen monárquico estaba condenado á concluir en pocos años sin ocurrir á violencias; que ya pasaron los días en que se hacían barricadas, actualmente los votos son más potentes que las balas.

Munich, 8.—El Papa excomulgó á José Schimzer, uno de los más prominentes profesores de la universidad, á causa del reciente artículo relativo á la encíclica antimodernismo. Se prohibió á los estudiantes de teología que asistan á la clase de Schimzer.

New York, 8.—El profesor Cohn de la Universidad Columbia dió conferencia en francés sobre el mundo latino y el mundo anglo sajón. Dijo: «Si el anglo sajón enorgullécese de tener una ciudad como New York, los latinos cuentan con una de las más lindas ciudades del mundo, Buenos Aires».

Washington, 8. En la reunión de Junta republicanas americanas se acordó que el próximo Congreso Pan-americano, será en Buenos Aires el 25 de mayo de 1910.

Berlín, 8. Falleció el príncipe Ernesto Sajonia Altemburgo.

EL MILITARISMO

Parece mentira que hoy, en pleno siglo XX, mientras la ciencia trabaja por aumentar las especies y las razas, mientras la medicina arrebató á tantos seres á las manos de la muerte, mientras en los laboratorios hay quienes sacrifican su vida y sus energías en favor de la humanidad, sometiendo la materia á los efectos químicos, hombres, llamados guerreros, allá, en el campo de batalla, se matan, se asesinan, sin más odio ni resentimiento, que el capricho de un gobierno ó la ambición de un general.

Y Costa Rica, este país de tantos y tan bellos sentimientos, de tan bello porvenir y noble pasado, se va contagiando, por desgracia, de esa fiebre de militarismo, la más abominable, que todo lo carcome y roe.

¡Cuántos hay que mueren en la defensa de su honor herido, de sus intereses, y aún así se les castiga; la mano de hierro de la justicia cae con todo su peso sobre él, nada se le dispensa... es criminal; y á esos que predicán la cuasi criminalidad, que siembran el espanto por doquiera, que dejan innúmeros hogares sin pan y sin abrigo, para esos... la impunidad!

Si todo lo que gastamos en el mantenimiento de ejércitos permanentes, en el sueldo de altos empleados de la milicia, lo invirtiéramos en obras benéficas de agricultura, ya estaríamos, agrícolamente, muy adelante en el camino del progreso.

Los militares son muertos que viven, que consumen brazos arrebatados á la agricultura y al comercio; y cómo no han de hacer falta en este país donde, por pequeño que sea, no se conoce ni bien el territorio, aquí donde necesitamos energías, fuerzas, que vengán á convertir estos bosques y montañas en terrenos cultivados, de donde brotarán, regados por el sudor del que trabaja, exuberantes cosechas?

A este respecto recuerdo que don Federico Mora lanzó el otro día la idea de la fundación de un ministerio de agricultura, y aquí, aunque no me necesita, estoy muy de su parte. Pero

mi idea es esta: no se críe otro ministerio, para la fundación de ese de gran utilidad y trascendencia para el país, suprimáse el de guerra que ninguna utilidad nos presta á la vez de cubrirnos de mala fama.

Costa Rica, por sus múltiples factores naturales, su posición geográfica, su vegetación exuberante, su naturaleza pródiga, su clima, todo contribuye á hacer de este fragmento, una nación próspera, feliz, progresista pero, si nos dedicamos á las carnicerías, si con nuestros cañoncitos despertamos el odio, nos tragarán el día menos pensado, aunque nuestra milicia levante el grito de protesta.

Si queremos ser respetados, si nuestro deseo es llegar á ser una nación grande, no por territorio, sino por la grandeza de sus hijos, hagamos á un lado la guerra, respetemos nuestros deberes, hagamos de la ciencia y del trabajo nuestro culto, conozcamos nuestros defectos y tratemos de evitarlos, y así conquistaremos más bienestar y progreso, que el que alcanzan las armas y los guerreros.

Suiza, la perla europea, la nación por excelencia, ha sabido colocarse á una altura en el pedestal de la grandeza, ha llegado hasta donde muy pocos pueden ir, sin necesidad de batallas que atestiguan nuestro pequeñísimo grado de civilización.

Imitémosla. Hagamos de Costa Rica una Suiza Americana, hagámonos grandes, pero no grandes por las carnicerías humanas que aterrorizan y avergüenzan al mundo.

Por eso es que yo calculo como semicriminales á esos que ostentan charréteras y grados militares, ganados por infelices seres que se encuentran en el campo de batalla, y sin saber por qué, se asesinan, se destrozan. Bórrase allí el amor á la familia: se matan hermanos, padres con hijos, contrariando así las palabras de Cristo, el más ilustre de los filósofos que la humanidad ha visto: no matarás.

CINCINATO

San José, 6 de febrero de 1908.

Pagés y Cañas

Este conocido establecimiento que ocupó por muchos años la casa comercial extinta JUAN HERNÁNDEZ, se trasladó al espacioso local contiguo á "La Mascota," calle de la Estación del Atlántico, donde atenderá, como siempre, las solicitudes de su numerosa clientela.

MOLINO VICTORIA

La Harina Victoria, especialidad del Establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el alimento mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición.—La acemita, rica en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados. Probad la Harina Victoria y quedaréis satisfechos.

LA JOSEFINA GRAN PANADERIA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIO

LA TEMPESTAD ESTABLECIMIENTO DE LICORES Y ABARROTOS

Propietario: M. ARMIJO y Co.

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos.

Importaciones directas.—Descuentos razonables

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

FUSIGNA Y PORTUGUEZ MARMOLISTAS

Apartado N° 402.—50 varas al Este del Cementerio General.

Se hacen cargo de todo trabajo concerniente al ramo de marmolería. Visítad su taller y os convencereis que es el único en su clase de los establecidos en esta capital.—PRECIOS MÓDICOS Y GARANTÍA EN SUS OBRAS ES EL LEMA.

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas murtuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTISTICOS CATAFALCOS 1ª, 2ª y 3ª

El regio coche fúnebre de 1ª recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2ª. Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios, bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquiera hora de la noche.

A. Landergrén,—Sucesor.

En la renombrada Carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Mosceto Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

LA PROVEEDORA

ANDRÉS SANDOVAL

Casa almacenista de víveres y ultramarinos. Sin rival por su extenso y variado surtido de toda clase de abarrotos, vinos y licores.—PRECIOS DE LO MAS MODICOS.

EL ACORAZADO BERTHEAU Y COMPAÑIA

Ofrecen al público un elegante surtido de botas, zapatillas y botines.

La Costarricense FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

14,025

Sellos ejecutados en 24 años por TEOFILO SIBAJA G. Premiado con medalla de plata de primera clase en la Exposición Nacional de Costa Rica en 1886. Dicha fábrica está montada con todos los MODERNOS MATERIALES.—ALAJUELA, COSTA RICA.

Jardinería LA FLOR

En CHILE PERRO, 300 varas al E. de la Soledad

ALFREDO BRADE

LA BARCELONA, de Antonio Montealegre

Gran establecimiento de abarrotos, pulpería y vinatería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.—Depósito de los afamados Puros elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

Imprenta, Encuadernación y Fotogrado de A. Alsina.—San José, C. R.



"Purificación"

Remedio contra las enfermedades de la sangre

DEPÓSITO: EN LA BOTICA DE PARIS

LA BOTICA ORIENTAL SE TRASLADARA

á la esquina donde estuvieron

"Las Ciudades de Italia"

ODIO HERMANOS

Prudencio Odio

José María Odio

PANADERÍAS: "LA SOLEDAD" Y "LA ESTRELLA"

Envían pan á domicilio — Pan caliente á todas horas

TELÉFONOS: 147 y 286.—APARTADO 200